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Ihr Schreiben vom 26.09.2022
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Seh「 geehrte Damen …d Herren,

der NABU (Naturschutzbund Deutschland),しandesverband Sachsen e. ∨・

betei=gt sich im Rahmen der t殖entlichen Auslegung.

In dem Verwaltungsve而ahren

Wird folgende

Ste=ungnahme

abgegeben:

Der NABu (Naturs`hutzbund Deuts`hland),しande$Verband

ia`hsen e● V.1血Weiteren NABu Landesve巾and §a⊂hsen?

stimmt der Flathennutzung§Plananderung und dem

Bebauungsplan Nr. 454 "帥e「giebergしeipzig-§eehau§enくくder

Stadtしeipzig nicht zu.

旦皇g埋れd u嘩二

1.　De「 NABU Landesverband Sachsen au船rt sich im Rahmen de「

fruhzeitigen Bete鴫ung de「 Offentlichkeit nach § 3 Abs. 1 BauGB am

Verwalt…gSVerfahren.

2.　Der NABU Landesverband Sachsen stimmt der

Flachennutzungspla南nderung und dem Bebauungsplan N「・ 454

Energieberg Leipzig-Seehausen``両cht zu.

一字‥ミ

ⅣA塵u

しandesgesch細§Stelle

Reni Sieve鴫

1. Sellvertretende「 Vorsitzender

しeipzig I O3.11.2022

NABU 〈Naturschutzbund Deutschland)

しandesve「band Sachsen e. V.

し6bauer Str∂偲e 68

04347しeip乙ig

丁eし. +49 (0)341 337415-O

Fax十49 (0〉341 33了415-13

しandesverband@NABU-Sachsen.de

WWW.NABU-Sachsen.de

Ges轟着船skonto

Bank伽r SoziaIwirtschaft

旧AN D韓2 860205000001 335了00

BIC BFSWDE33しPZ

Steuさ「-N「 2321140/0了118

Spe調de融〇両o

Bank fOr Sozialwi鴫Cha償

旧AN DEO与86020う00000工33与7 01
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Der NABU Sachsen ist ein sねa硝ch

anerkannter卜1atu「schutzverband.

Spenden …d Beitrage sind steue而ch

absetわar.
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Nach den dem NABU Landesverband vorliegenden Erkenntnissen hat die

Du「chfdhr…g des Bebauungsplans e「hebliche, insbesondere

unvo「he「gesehene nachte冊ge Auswirkungen auf die Umwelt.

a〉　　Kompensation der Kompensation

Auf der ehemaligen Deponie Seehausen so= auf einer artenreichen Flache

VOn 60 ha eine Frei脱chen-PV-Anlage von 60 ha entstehen・ Bereits im

Positionspapier des NABUしeipzig zur geplanten Photovoltaikanlage auf

der ehema=gen Deponie Seehausen‘` vom 15. Juni 2021 wurde deutlich

gemacht, dass ein Gegeneinander Ausspielen von Klimakrise und globalem

Artensterben weder jm Sime der Daseinsvorsorge, nOCh mit den Zielen der

Stadtしeipzig vereinbar ist’da das Artensterben eine ebenso existentie=e

Bedrohung f0r die mensch曜he Existenz wie die Klimakrise darste=t und

beide Belange bisher unber庇ksichtigt bleiben・

Biotopschutz ist Klimaschutz,

https:/Iwww.nabuleipzig.de/gruppen/arbeitskreis-umWelt・und・

k=ma/ipcc2022/

. zuletzt abgerufen am 26. Oktober2022.

Dabei wurde Bezug auf den bereits als Kompensationsma航ahme

gepflanzten Wald genommen’Welcher grundsatzlich zu erhalten ist’um

das P而zip von Kompensationsmaflnahmen anzuerkennen.

ln der Begrtlndung zum Vorentwurf wird auf S. 6 die Kompensation冊die

Depo=je selbst sowie姉einen weiteren bereits verwi「klichten B-Plan Nr. E-

了6 ”Gtjterverkehrszentrum Quartier C benannt. Da trotz ablehnender

S副ungnahme erfahrungsgem羅w而schaft=che Belange als Primat in den

Abwagungsproze瓜en fungieren und damit von einer Umsetzung des

Vorhabe=S auSZugehen ist’Sind bei einer erneuten Kompensation der

Kompensation die Zeitraume der Etablie…g ZuSa厄lich zu

ber。cksichtigen・ Eine l:1 Kompensation wird entschieden abgelehnt.

b)　U mweltbelange/Biodive rsitat

Die Natu「 auf der ehemaligen Deponie Seehausen konnte sich seit der

St冊egung vor ca. 20 Jahren aufgrund von Bet「etungsverboten weitgehend

ungestdrt entwicke-n. Ge「ade Hanglagen und n緬rstoffarme B6den sind

seltene Biotope in der Region, die Ubergange zum lichten Wald sowie

vegetationsfreie Ste‘len bieten ebenfa11s wertvolle Lebensraume’die

anderswo te=s fehlen und die hier auch besonde「s kleinr礼mig

zusammentreffen, WaS die hier vorhandene besondere Artenvielfalt

beg面det. Es handelt sich eben nicht einfach um eine s細gelegte Deponie’

sondem um einen Ort, der jahrzehntelang der Entwicklung der Natur
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的erlassen war. Zudem erfo‘gten die St冊egung und die damaligen

sicherungsarbeiten mit dem erk聞en Ziel, den Ort zu renaturiere…nd

den Anwohnern perspektivisch als Ort der Naherholung zu dienen・

帥SPreChend hat sich die Natur hier entwickelt’und auch die Anwohner

haben sich darauf ve「lassen. Orte der BioIogischen Vielfalt sind

insbesondere in einer Gro瞳adt wertvol‘ ft]r Klima und Gesundheit’dies

gilt noch mehr in der Region Seehause=, die au瞳r dem ehemaligen

Deponieberg kaum gr。ne F-ecken zu bieten hat. Es handelt sich daher um

einen essenziellen Bestandte掴ur Biotopverb緬de und gesunde Umwelt.

Im Allgemeinen wird unter dem Begriff ”Biodiversit狩` oder ”BioIogische

vie剛・・ die Vielfaしt der Lebensraume’die Artenvielfalt und die genetische

VielfaIt verstanden.

Das Ubereinkommen 。ber die bio‘ogische ‘Vielfalt’Welches von

Deutschland am 12. Juni 1992 unterzeichnet und die Rat猷ationsurk…de

am 21. Dezember 1993 bei dem Genera-sekreta「 der Vereinten Nationen

hinter噂Wurde, Verlangt von den Vertragsparteien’SOWeIt m6glich und

sofern angeb「acht die Erhalt=ng und nachha‘tige Nutzung der bioIogischen

vielfalt in einsch噸ge sektorale oder sektorfroe「greifende Plane und

programme einzubeziehen. Die Richtlinie 2OOl/42/EG des europ急ischen

parlaments und des Rates vOm 2了・ 」uni 2001 aber die Prufung der

umwe‘tauswirkungen bestimmter P胤e und Programme (,・Plan-UP-

Richtlinie甲egt dementspreChend in A諏e- 5 fest’dass f。r die bei

bestimmten Planen u=d Programmen durchzufuhrende UmweItpr血ng

ein Umweltbericht zu erstel-en ist’in dem auc吊nformationen uber die

voraussichtlich erheb‘ichen Umwe-tauswirkungen’einsc捕e航h der

Auswi「kungen auf Aspekte wie die bioIogische Vie-falt vorzuしegen sind・ ln

dem EuropareChtsanpa§SungSgeSetZ Bau (EAG Bau) vom 24. Juni 2004

(BGB。 S. 1359) wurde diese Forde…ng umgeSetZt言ndem nach § 1 Abs・ 6

Nr. 7 Buchst. a) EAG Bau bei de「Aufste11ung der Bauleitplane insbesondere

die Belange des UmwetsChutzes’einschlie航h des Naturschutzes u=d der

Landschaftspflege, und hier u.a. auCh die Auswirkungen auf die bio‘ogische

vie旧t zu berucksichtigen sind.

Des Weiteren hat die Bundesregierung am 7' November 200了die unter

Fede柵hrung des Bundesumweltministeriums erarbeitete Nationale

strategie zur bioIogischen Vielfalt beschlossen’die r…d 330 Ziele und rund

430 MaBnahmen zu a剛biodiversit為tsrelevanten Themen sowie 19

Indikatoren zur Erfolgskontro‘le enth組Darin enthalten sind auch

fo-gende Maf南hmen zur Umsetzung der Handl…gSZiele fi]r Kommunen:

daue「hafte Sicherung des nationalen Biotopverbundsystems∴SOWie

langf「istige Sicherung vOn Naturschutzpr叫ten, Erarbeitung und

Durchftihrung von Artenschutzprogrammen Zur ErhaItung und

wiederansiedlung spezieller Arten und ArtengruPPen’F6「derung seltener

Baum-　und Straucharten im urspr輔g剛en Verbreitungsgebiet’
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帥Wicktung von festzulegenden Zielarten, Berucksichtig…g VOn

Biotopverbundachsen bei Verkehrswegeneubau und -auSbau, Etablier…g

von Biotopverbundsystemen fdr die Ausbreitung bzw. Wanderung der vom

Klimawandel betroffenen Arten und lnterpretation 「egionaler

KlimaprQjektionen unter den Aspekten Biodive「sitat und Klimasensitivit為t.

Die Nachha‘tigkeitsst「ategie der Bundesregierung von 2002 sieht den

Aufbau und die Sicherung eines reprasentativen und funktions筒higen

Biotopverbundsystems vor’ die Reduzierung der Sied両gS-　und

Verkehrs鵬cheninanspruchnahme auf max. 30 ha什ag (auf Bundesebene),

die Beendigung des Verlustes an bioIogischer Vielfalt bis zum 」ahr 2010

und das Einleiten eine「 Trendwende des Verlustes w=dlebender Arten. AIs

Kommune de「 bioIogischen Vielfalt“ muss sich Leipzig auch mit dem

Fortschreiten des globalen Artensterbens fundiert auseinande「setzen und

alle Belange gleichwertig gegeneinander abwaeen.

Dem NABU Leipzig ‘iegen die erhobenen Artdaten von 2020 auf dem

Deponiek6rper sowie von 2021 vom Deponieumfeld vor. Auf S. 15 zur

Begr。nd…g des Vorentwurfes u=ter ll. (Jmweltbelange) werden nur die

erhobenen Artdaten aus 2021 der Bereiche n6rdlich und sudlich der

Deponie verkurzt benannt.師eine fac捕che Bewertung sind a11e bereits

vorliegenden Artdaten’auCh des DePOniek6rpers an die T6B sowie die

Offent=chkeit zu kommunizie「en. Es ist 「ichtig, dass 3了B「utvogelarten im

Deponieumfe-d festgeste冊Wurden’dass allein 263 Brutpaare im

Deponieumfeld festgeste=t wurden sowie weitere 264 Brutpaare aus 38

Arten auf dem Deponiek6rpe「, bezeugt die hohe naturschutzfac輔che

Bedeutung des Gebietes. De「 Deponiek6rper wurde aufgrund von

wildbienennachweisen als regional bedeutsam eingesch誹zt. Neben

Amphibien und Rep輔en wurden 9 Biotoptypen’darunter 4 gef軸rdete

Biotoptypen sowie 3 Orchideenarten festgeste旧nsgesamt wurden bishe「

643 verschiedene Arten konkret nachgewiesen, Welche die Deponie

seehausen sowie das Umfeld als Brutplatz’ Lebensraum und

Nahrungs「aum nutzen. E謝rungsgem兆wird die Abhandlung der

vorgetragenen Be-ange 。ber das BauGB geregelt’die ’座しrfigen‘’Arten

werden abgeschichtet und verlieren damit ersatzIos ihrenしebensraum’die

lokale Populatio= (veraltete Datengrundlage’B「utvogelatlas 2013) ware

nicht gefahrdet, die Tiere k6nnten ausweichen・ Aufgrund der

fortschreitenden Frei鱒chenver‘uste kann dieser ge絶間gen Argumentation

nicht gefolgt werden. Angesichts der hohen naturschutzfach剛en

Bedeutung des Gebietes unterstutzt der NABUしandesverband Sachsen die

Forder…g naCh einer Pr。fung auf Unterschutzste=ung des Gebietes:

Ein Bergfむrdie Natur,

https:/Iwww.nabu|eipzig.deIstellungnahmen/deponieberg・

SeehausenI
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zuletzt abgerufen am 26. Oktober 2022.

Fur die Er「ichtung einer PV-Anlage bieten sich zahlreiche 6koIogisch

weniger bedeutsame Fl急chen im Umfeld an.

c)　Altemativenprufung

lm Sime des Vermeidungsgebotes und des Minimierungsgebotes wurden

bereits versiege-te Siedlungs- und Verkehrsflachen師PV bisher nicht

gepr。ft・ Dies ist vorab zu bew綱gen.帥enso k6nnen die u刷egenden

konventione11 bewirtschafteten Landwirtschaftsfほthen im Eigentum der

stadt Leipzig, We-che eben keinen Beitrag zur bio10gischen Vielfalt leisten

…d durch die Bewirtschaftung Pestizide in der Umwelt verbringen’VOrab

auf PV輸Eigmung geprdit werden.師e zeitnahe Umstellung auf 6kolandbau

ist aufgrund der ‘angen Pachtve「t「agslaufzeiten nicht in Sicht.師e

Abwagung’Welche a剛Wirtschafthehe Belange priorisiert’ist wede「

zeitgeman noch nachha‘tig.

d)　Fehlende師chenftlrKompe=Sationsma臨ahmen

AIs Grundlage fi]r den Vorentwurf wird auf S. 8　das

sofortmarinahmenprogramm der Stadt Leipzig zum Klimanotstand Punkt

ll angef輔・ An diese「 Ste-le ist zu betonen’dass der NABU Leipzig sich

gegenuber FreifrachenPV-Anlagen wie geplant in Lausen oder auf der
Deponie HoIzhausen zustimmend ge凱爪ert hat. 1m vo硝egenden

plangebiet ist jedoch eine auBergewd刷ich hohe Artenvielfalt festgestellt

worden, Welche auch aufgrund der nichtvorhandenen Freiflathen f。r

m6g-iche Kompensationen im Umfe-d’mindestens jedoch im Raum Leipzig

而cht zu kompensieren ist. Damit wird aus unsere「 Sicht den Belangen

Biodiversitat und Biotopve「bund nicht ausreichend Rechnung getragen.

Da auch Leipzigs F軸en begrenzt sin坤St eine autarke Energieversorgung

auf den Flathen von Leipzig kritisch zu hinte巾agen. Syne「gien mit den

umlandgemeinden oder multifunktionale Fl緬ennutzungen WUrden

bisher nicht betrachtet. Schon bei vorangegangenen Bebauungsplanen

wurde die Nichtve輔gbarkeit von Flachen ftir Kompensationsmathahmen

的erdeutlich. Ob und inwieweit sich die Kompensationsma飢ahmen auf

die lokaしen Popu‘ationen der Arten ausWirken’h為ngt davon ab’Welche

freien Lebensraumkapazitaten in der Umgebung existiere…nd welche

Ausgleichs- und ErsatzmaBnahme= f。r diese Arten durchgef輔Werden.

Entsp「echend werden die Kompensationen e=tWeder an anderen Orten in

Nordsachsen, also ohne Wert fur Fしora …d Fauna in Leipzig oder

stadtnatu「 f。r die Btlrge「当…en　しeipzigs umgeSetZt. Oder die

Kompensation ersch師Sich in Einzelmathahmen wie Stra@enbegleitgr。n

an stark befahrenden St「ahen’ eXtenSiven Gr。ndathern und

帥zelbaumpflanzungen. Damit gehen　6koIogisch funktio=ale



Seite 6I了
棚鯵u

Lebensraume verloren. und dem Artensterben wird weiterhin Vorschub

geleistet.

Die Kompensation von　師griffen muss einen gleichwe鴫en

Lebensraumersatz fur die vo巾andenen Arten bieten. Der

Stadtratsbeschluss ist deshalb abzulehnen.

Stadtratsbeschluss,

https:I/ratsi nfo「mation.‘ei pzi g・de/allrisJeipzi g-PublicIvoO20?VO LF

D N R=2006485&am p; ref「esh=false

zuletzt abgerufen am 26. Oktober 2022’

weiterhin gestatten wir uns fr。hzeitig den冊weis’dass ein Ausweichen

der vorhandenen Arten nicht m6gtich -ist’Dieses haしrfig angefOhrte

A「gument kam allein bei Betrachtung des Lu脚des widerlegt werden.

帥enso haben die bereits angefuhrten Baumathahmen der Vergange=heit

vorhandene Arten verdraingt, SO dass geeignete Lebensr礼me ftlr die

vielzahl der Arten bereits besetzt sind.

e)　Deponiek6rper

Eine nachrichtliche 0bernahme der zwei get「ennt laufenden Ve軸ren

ohne weitere Beteiligung ist abzu-ehnen (S. 4 der Begrundung zum

vorentwur0, Ebenso ist eine zusammen軸gende Betrachtung des

Gebietes unumg凋ich師eine fachliche Beu圃ung m6g"cher

Auswirkungen. Aktue一口iegt eine strukturreiche gro鵬chige und

durchgangige Griinz細r vor’die als Biotoptrittstein und Lebensraum

essentie=e Funktionen e「冊肥

f) ∴∴ Obergeordnete P‘anung

Durch eine PV-Freianlage auf und im Umfeld de「 Deponie werden die

raumordnerischen Ziele des Regionalplans Westsachsen’ die

Festsetzungen des Flachennutzungsplanes sowie die Vorgaben des

しandschaftsplanes ni⊂ht ber鵬ichtigt. Aufg…d der Vieleahl von B・

planen im Stadtgebiet und im Um-and vonしeipzig mit gleicher Ånderung

der froergeordneten Planung fal‘en Fre植hen mit bedeutsamen

Funktionen wie Frisc剛itentstehung und Kaltluftschneisen’Zum E「halt

und zu「師Wicklung vo= Natur’Z…帥alt der ArtenvieIfalt, Zum Schutz

von wald, de「 Ku‘turlandschaft’Zur帥0‘ung usw. erSatZIos weg. Dem

geplanten Antrag auf Zielabweichungsve軸ren stehen wi「 aus oben

ge=annten Grtinden ablehnend gegen。ber.
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g)　Weiterfuhrende Pla…噂en

Auf S. 9 f. werden perspektivisch Erweiterungen der Bebauung fdr Grdnen

wasserstoff sowie Energiespeicher benannt.しiegen dazu bereits Planungen.

vor, Sind diese selbstredenc=n die Bebauungsplanung aufzunehmen’um

eine Zersttlckelung der einzelnen Verfahren wie z.B. am Bayerischen

Bahnhof zu vermeiden. Eine fachgerechte Beurteilung von Auswirkungen

umfasst immer auch weiter剛rende Planungen sowie eine

umfeldbetrachtung. E軸「ungsgem継ist davon auszugehen’dass die

abwagende Beh6rde die vorgetragenen Belange sowie die Ergebnisse der

umweltpr。fung im Rahmen der Baugesetzgebung bewaltigt’SO dass wir

trotz der Ablehnung柵hzeitig auf die Grundsatze fur PV-Freianlagen mit

entsp「echenden Reihenabstande=・ einer Begrunung mit Regiosaatgut,

pflanzunge両eimischer Arten’帥a‘t oder Schaffung von offenen Frachen

sowie einem abgestimmten Pf‘egekonzept hinweisen m6chten.

1nformationen hierzu finden Sie unter:

aa)　SoIarparksnaturve巾ag剛ausbauen・

https〃www. nabu 'de/i mpe「i a′md/COntent/n a b ude/energie/SOlare

nergie/220330-n a bu輸POSitionspapier-SOla 「energie-SOla rpa rks-

naturvertraeglicher-auSbau. pdf

zuletzt abgerufen am 26' Oktobe「 2O22.

bb) Der naturvertraglicheAusbau der Photovoltaik’

https:/lwww. na bu.de/i mperi a′md/COntent/nabude/energi elsolare

nergieI210421-nabu-infopa pie叩hotovoltai k. pdf

zuletzt abgerufen am 26. Oktober 2022.

Um Zuste冊ng der Abw鵡ung wird gebeten.

Ftlr Ruckfrage= Stehen wir剛en selbstverst緬dlich gern zur Verf。gung.

Mit freund=chen Gr据en


